

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 ptas. en toda España
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, LUNES 1.º DE ENERO DE 1917.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

Pidiendo justicia

Este es el título de un artículo que publica el «Heraldo de Sóller» sobre la condena de nuestro paisano Juan Mayol Nadal.

El colega trata a conciencia el referido caso. Por creación de interés lo reproducimos íntegro a fin de que nuestros lectores puedan formar juicio sobre dicho asunto.

El telegrama ha hecho llegar hasta nosotros la noticia de un suceso ocurrido en la vecina república, que ha puesto en tensión las almas para hacerlas vibrar en un solo y único anhelo. Uno de los nuestros, don Juan Mayol Nadal, activísimo y simpático comerciante, que en Marsella se dedicaba a la compra-venta y exportación de productos nacionales y extranjeros ha sido condenado a cinco años de prisión, como infractor de las leyes de guerra, por el tribunal militar de la segunda división.

La noticia divulgada con la rapidez del rayo ha llegado a todos los hogares, y en todas partes ha producido la misma emoción. Son muchos los nuestros que en la noble y patriótica Francia tienen sus comercios y sus cosas exportadoras que reciben y despechan mercancías, que sostienen relaciones comerciales con todo el mundo; que allí residen, que allí viven, que allí van consumiendo esfuerzos y energías, buscando en el trabajo honrado el premio remunerador a una vida de sacrificio, y todos éstos, en los momentos actuales, en que está en suspenso la normalidad, pueden ser víctimas de la injusticia. Una falsa delación, una acusación corroborada por hechos que tengan las apariencias de la realidad, un estado pasional, una ofuscación de momento, puede destruir toda una vida honrada y sobre un hombre hacer que caiga todo el peso de las leyes militares, que en su rigorismo sólo anhelan salvar a la patria.

En el tejido moral de las almas, en el engarce misterioso del cerebro no se concibe de otro modo la sentencia dictada contra el señor Mayol por simples suposiciones, puesto que al ser acusado de hacer negocios con los alemanes, y por tanto de delito conculgado en la Ley de Guerra del 4 de abril de 1915, las pruebas, los hechos, la realidad evidenciada ante el Consejo de Guerra habido en Marsella, ha sido que el señor Mayol, ejerciendo un comercio lícito, había reexpedido mercancías a Suiza por cuenta de un torero, como simple *transitaire*, y al ser acusado de haber dirigido cierta carta a un comerciante de la Alsacia alemana, que podía tener apariencia de delictiva, ha resultado ser una carta de simple información, dirigida a la Alsacia francesa, dirigida a un comerciante francés, de una ciudad ocupada por las tropas de la república desde quince meses ha. Ningún otro cargo se le ha hecho, nada más en su contra se habló en el acto del juicio, y el Fiscal, representante de la ley, consideró que nuestro paisano no era autor de delito alguno, no solicitó contra él pena corporal alguna, limitándose a pedir se le impusiera leve multa.

Y sin embargo se pronunció la sentencia y don Juan Mayol fué condenado con severidad inaudita. Estimó el Tribunal que la Patria demandaba una víctima para ofenderla en el ara santa de los sacrificios, aun a pesar del criterio del representante de la ley que no quiso que la receta penal fuera óbice. En los andamios del derecho está la norma de lo legal y de lo justo y en ellos debió inspirarse el Fiscal y en ellos se estrelló el Tribunal sentenciador. Es lo cierto que contra nuestro paisano, contra un español que en la hospitalidad y civilizada Francia vivía, se ha dictado una sentencia que estimamos injusta; los derechos de millares de españoles, de cientos de hijos de esta ciudad querida, están a merced de un criterio, poco justo, que la sangre que hierve con generosidad en las venas de los franceses puede hacer creer es el ajustado a la ley y al derecho ante el supremo deber de salvar a la Patria, pero nosotros por deber, por caridad, por mandato imperativo de la conciencia no podemos permitir que uno de los nuestros sea víctima inocente del misterio de la culpa, que en la ocasión presente ha querido descubrir por sublimes intuiciones la norma de los actos humanos dejando de ver la realidad, que como centella desprendida de la esencia del proceso hablara de una injusticia reparable y que debe ser reparada.

El Consejo de Guerra de la primera división de Lyon que debe conocer en apelación de la sentencia dictada en Marsella contra nuestro paisano, seguramente, libre de todo apasionamiento y exento de toda presión que haya podido ofuscar su claro criterio rectificará y cassará la sentencia, pero aun así es preciso que por solidaridad nos sumemos a la petición elevada a S. M. el Rey por la esposa de don Juan Mayol, por los Ayuntamientos de Sóller y Fornalutx, por el Gobernador Civil de la Provincia, por los Diputados y Senadores, por la Cámara de Comercio, por Mallorca toda,

para que no se haga víctima propiciatoria a uno de los nuestros contra quien el representante de la ley no consideró responsable del delito de que se le acusa.

Cuando el texto legal habla por boca de quien en aquel momento encarna la inflexibilidad del precepto escrito no puede ser en opinión desentendida ni olvidada. La sentencia condenatoria, si fuera justa, que no lo es, implicaría tremenda responsabilidad para el Ministerio Fiscal que pidió una multa para Mayol y en cambio se le condenó a cinco años de prisión, diez de destierro y multa de cincuenta mil francos. Hay evidentemente en este fallo rotunda injusticia y cabe esperar que sea rectificado.

Una pobre mujer que sufre, una vida honrada sumida en las torturas de una condena, una injusticia social, son grandes acicates para que los sentimientos de todo un pueblo, de toda una provincia, de toda una nación se exterioricen en demanda de justicia. En el país vecino, donde tienen asiento la nobleza y el culto de la Patria, seguramente han de ser atendidas las voces de quienes se sienten ultrajados en su propia dignidad por un error de un tribunal militar, que como integrado por seres humanos, puede tener las flaquezas de la especie. A salvar el error padecido debemos consagrar nuestras energías, queramos que impere la justicia, pero no que sobre uno de los nuestros caiga el oprobio si no delinquirá, si no hizo traición a los sentimientos de hospitalidad e hidalgía que distinguen a todos los españoles.

Don Juan Mayol es inocente del delito que se le imputa. El Fiscal así lo consideró, las pruebas en el acto del juicio fueron claras y terminantes, los periódicos han relatado el hecho sin comentarios y secenturaron la nota en otras ocasiones. No se les compró, no son venales, obraron por patriotismo; y si, cuando los submarinos, subrayaron con apasionamiento el que pudieran aprovisionarse en nuestras costas, idénticos comentarios hubieran empleado para motejar al mal español que cumplía tan neciamente con la neutralidad.

Toda induce a creer que hubo error en el fallo, y si es así no debemos cejar hasta que sea restablecido el derecho perturbado y pueda nuestro paisano levantar su cabeza sin el peso de una condena tan grave como injusta. Así lo deseamos y para ello unimos nuestra voz a la de cuantos se han interesado por el desgraciado señor Mayol, víctima de la ofuscación de momento, disculpable sólo cuando se emplea para la defensa de los altos intereses de la Patria.

INFORMACION

La fiesta de la Conquista

Ayer se celebró, conforme se costumbra todos los años, la fiesta en conmemoración de la Conquista de Mallorca.

En la Catedral Basílica tuvo lugar la fiesta religiosa costeada por el Excelentísimo Ayuntamiento de Palma.

Celebró los oficios divinos el canónigo D. Miguel Roca, asistido de los Reverendos D. José Morey y D. Rafael Togores.

Se estrenó una misa original del señor Gelabert.

Pronunció elocuente sermón don Antonio Sancho Nebot, cuyo orador suscitó al Reverendo D. Pedro Quejigal por hallarse éste indispuesto.

Tomó por tema: «Dios bendecirá tu cabeza y respaldará la gloria».

El orador desarrolló este tema con gran elocuencia poniendo de relieve sus vastos conocimientos.

Asistió a la función religiosa una Comisión del Ayuntamiento presidida por el señor Alcalde y formada de los señores Font, Riutort, Barrera, Barceló, Solá, Agulló y Carrí.

Frente a la Casa Consistorial fué colocado el pendón real de las huestes conquistadoras.

Una compañía de Infantería con bandera y música tributó honores al pendón.

Mientras se celebraba la función religiosa la banda del Regimiento fué acogida en la plaza de Cort junto a la Casa Consistorial.

Diada de la lengua catalana

Hemos sido atentamente invitados para asistir a la fiesta en honor de la lengua catalana que se celebrará en Inca en el teatro de dicha ciudad a las cuatro de la tarde.

Tomarán parte en la fiesta los poetas y escritores señores Alover (don Juan), Ribet, Rorelló, Ferrá, Estelrich, Alover (D. Antonio M.), Agulló, Cantallaps, Caimari (D. Andrés), Colom, Guasp, Estrany, Caimari (don Bartolomé) y Durán.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD
En el saloon «Chamois», del Hotel Continental se celebró ayer una agradable fiesta organizada por una distinguida familia francesa, con la colaboración del dueño del Hotel don Enrique Pedret y su distinguida señora.

Asistieron invitadas al acto elegantes y distinguidas señoras.

Amenizó el acto, el cuarteto Victoria, el que ejecutó los más escogidos baillables de su repertorio.

Los invitados fueron obsequiados con pastas y licores.

Corca de las tres de la madrugada y después de haber solemnizado el comienzo del nuevo año, se dió por terminado el acto recibiendo calurosas felicitaciones de todos los presentes la distinguida familia Pedret y demás organizadores del acto.

DE VIAJES

Acompañado de su distinguida señora llegó ayer el Inspector de Hacienda nuestro amigo D. Jaime de Semir.

También llegó ayer de Alicante el médico de la Armada D. Jaime Malberti.

RELIGIOSAS

PARA HOY

Santos.—La Circunscripción del Señor, divino Manuel.

Cuarenta Horas.—Empezarán en San Felipe Neri en desagravio al Sagrado Corazón de Jesús, y en las cuales la Asociación y Vela al Santísimo Sacramento solemnizará con el acostumbrado Triduo, las noches, el cuarentésimo cuarto aniversario de su instalación en esta capital. Exposición a las seis; a las diez, Tercia y Misa mayor; a las doce, al tiempo de celebrarse una misa, habrá meditación; por la tarde, a las seis y cuarto, se rezará una parte del Rosario y la estación; Tantísimo, después habrá sermón de Triduo, que predicará el M. I. Sr. D. Antonio Sancho, canónigo, y, seguidamente, la Letanía de Todos los Santos y la reserva de Su Divina Majestad.

Concierto en la Parroquia de la Inmaculada (Araba) dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. Exposición a las seis; a las diez, Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. P. José M. Banell, S. J.; por la tarde, a las seis, Rosario, sermón, Triduo cantado, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Misma mañana de la Catedral Basílica dedicará el Ilmo. y Rvmo. señor Obispo de la Diócesis.

PARA MAÑANA

Santos.—Isidoro, obispo y mártir y Teodoro.

Cuarenta Horas.—Continuarán en San Felipe Neri en desagravio al Sagrado Corazón de Jesús y para solemnizar el cuarentésimo cuarto aniversario de la instalación de la Asociación de la Oración y Vela al Santísimo Sacramento en esta capital. Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa Mayor; a las doce meditación durante una misa; por la tarde a las seis y cuarto Rosario, y estación al Santísimo, luego sermón de Triduo por el M. I. Sr. D. Antonio Sancho, canónigo, Letanía de Todos los Santos y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Montaña, a las ocho ejercicios en obsequio de la Virgen del Pilar; por la tarde a las seis Rosario, visita a Nuestra Señora del Pilar y Salve.

NOTICIAS DEL MAR

Esta mañana a las 7 ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Por la tarde a las 6 y media debe salir para Barcelona el vapor «Miramar».

Anoche a las ocho y media salió para Barcelona el vapor rápido «Rey Jaime I».

Procedente de Alicante e Ibiza ayer mañana llegó el vapor cerreo «Baleaz».

De Barcelona esta mañana ha llegado el vapor cerreo «Belver».

Esta tarde debe regresar procedente de Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

El vapor «Rey Jaime I», según telegrama recibido en La Isleta ha llegado a Barcelona a las 7 de la mañana sin novedad.

Mañana llegará procedente de Ibiza y Mahón los vapores cerreos.

En el Consistorio

ULTIMA SESION

En primera convocatoria se reunió el sábado el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde Sr. Alemany, asistiendo los concejales Sres. Alorda, Castell, Rover, Juan, Agulló (D. G. y D. C.), Barrera, Oliver, Barceló, Pou, Coll, Trián, Llompert, Carrió, Riutort, Valentí, Obrador, Moner, Planas y Solá.

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas.

Las actas municipales

Insiste el concejal Sr. Llompert, en que a pesar de sus ruegos no se cumple la ley en la forma en que se redactan las actas.

Añade que ahora se recogen las firmas para las actas de junio, y es imposible que en diciembre recuerde un concejal lo que dijo en junio.

Propone que al final de las actas se ponga el número de pliegos de que constan y que además las actas se firmen a los ocho días de aprobadas.

El Sr. Obrador dice que a pesar de las palabras del Sr. Llompert las actas se llevan bien y por lo tanto propone que el Alcalde se entere de la manera cómo se hace.

El Sr. Barceló dice que el concejal Sr. Llompert sólo pedía el cumplimiento de la ley.

El Sr. Llompert pide que se vote su proposición.

El Alcalde opina que no es necesaria la votación y promete que hará cumplir la ley y procurará complacer al concejal jaimista.

Orden del día

Se aprueban las siguientes dictámenes: Liquidación de un desmonte en Son Suñer; Dictamen de recepción provisional de las obras de urbanización del paseo S. y de la calle P.; Dictamen de aprobación de la subasta del adquinado de la calle S. Miguel; Otro

idem idem de la tubería de hierro de las calles de la Marina, Valseca, Mar y Bateria hasta la de la Lonja; Otro sobre aumento en la liquidación de la faja del adquinado de la Plaza de la Constitución comprendida entre las calles de Brondo y Jovellanos, por ser obras dietadas de las subvencionadas por el Club Automovilista; Dictamen proponiendo que queden como faroles guiso uno de la calle del Barquero de S. Jerónimo y el núm. 1.150 de la carretera de Inca; Otro que no se ofrezca reparo en que se instalen las bombillas eléctricas propuestas por la Comisión de Ensanche; Otro proponiendo que se conceda una gratificación al 2.º Comandante de la Brigada de Bomberos; Otro idem idem gratificación a tres auxiliares del Negociado de Reemplazos; Aprobación de listas de Comprovisarios para Senadores; Otro dictamen sobre la venta de un caballo de la Guardia Municipal; y Otro sobre devolución de la fianza al contratista del arbitrio sobre perros.

Auntes varios

Dase cuenta de los telegramas dirigidos al Embajador de Francia en España y al Presidente del Consejo de Guerra en Lyon pidiendo el indulto del súbdito Juan Mayol.

El Alcalde da cuenta de la invitación que el primer actor Sr. Ferrán hace al Consistorio para asistir a la representación de *La Campana de la Almudaina*.

El señor Barceló dice que con ocasión de la exposición del rebelión de San Fernando el Ayuntamiento se interesó para que fueran trasladados todos los polvorines a sitio en que no ofrecían peligro, lo que se consiguió tras de muchas gestiones.

Cuando ya nos oríamos a cubierto de todo peligro, el incendio ocurrido hace pocos días en el polvorin de la Bonavena nos ha demostrado que aún no lo estábamos y por ello para evitar posibles desgracias y alarmas, propongo que el Ayuntamiento se dirija a las autoridades de esta provincia y al Ministro de la Guerra solicitando el traslado de dicho polvorin, pues así, dijo, creo interpretar el sentir común de los concejales todos, que es a la vez el del vecindario.

El Sr. Oliver y Roca dice que antes de realizar gestión alguna oficial con el Sr. Alcalde se entrevistara particularmente con el Sr. Capitán General.

Para cumplir con el requisito de la aprobación de cuentas municipales queda prorrogada la sesión hasta las 12 de la noche.

De Teatros

Principal

Seguendo la tradicional costumbre, anoche se puso en escena en este coliseo el hermoso drama de don Juan Palou y Coll, *La campana de la Almudaina*, viéndose la sala muy concurrida, especialmente en los palcos y galerías.

La obra de nuestro paisano fué escuchada con el mismo interés de siempre, resonando aplausos al final de cada acto.

La interpretación fué muy acertada por parte de todos los artistas, especialmente por la señora Comendadora que dió gran relieve al personaje de doña Constanza.

Esta tarde a las cuatro y media se pone en escena *La campana de la Almudaina*, y por la noche reprise de la hermosa comedia de don Jacinto Benavente *La noche del sábado*.

Mañana martes en matiné moda a las seis y media, la chistosa comedia de los Quinteros *Las de Caín*.

Lirico Circo Ecuestre

Se vieron muy animadas las funciones celebradas el sábado y domingo tarde y noche en este Circo.

Se presentó el sábado el artista excéntrico *Charlot*, un paisano nuestro, que ha logrado componer un número muy entretenido y que le vale muchas ovaciones.

Charlot-Balaguer se acreditó como un excéntrico consumado, posee una voz cómica excelente y además salta de una manera estupenda. El público le tributó ovaciones entusiastas.

También el sábado presentó M. Leonard un nuevo número de perros amestrados que resulta verdaderamente notable.

Hay se celebran dos grandes funciones a las 4 y media tarde y a las 8 y media noche.

Debutarán con estas funciones el excéntrico imitador Caballero Fabra y además los célebres acróbatas saltadores Les Olivadas.

La Empresa anuncia que en la función de esta tarde los niños serán obsequiados con un billete para tomar parte en el sorteo de un borriquito de Argel. Dicho borriquito se sortará en la matiné del jueves, y se regalarán billetes a todos los niños que asistan a estas funciones.

Esta noche se despedirá del público Mr. Oscar Brunner con sus leones y por deferencia del público la domadora Louly Padouka presentará su nuevo número con las dos feroces leonas.

Mañana martes se celebrará una función extraordinaria a las 4 y media de la tarde en la cual reaparecerá el célebre ciclista Tom Mills y trabajarán Mr. Leonard con su número de perros y todos los nuevos números que han debutado.

En dicha función se regalarán billetes para el sorteo del borriquito entre los niños.

Por la noche se anuncia una gran novedad, una *Charlotada extra*. Se lidiará, picará y banderilleará un becerro por los célebres Charlot y Lipiders, con su botones y su groom.

La pista será cerrada con una reja, que reúne toda clase de seguridades para el público, y en su interior se celebrará una auténtica corrida de toros.

Baleaz

Ayer por la tarde se estrenó en este coliseo la opereta en tres actos del maestro Jacobi, *Sibyll*, obra del corte de las operetas vienesas que ya conocemos y que fué recibida con agrado por el público.

El asunto de la obra está basado en el enredo a que da lugar un cambio de personalidades entre dos enamorados, el cual motivó situaciones cómicas de mucho efecto teatral.

La partitura es inspirada, abundando el tema del vals alegre y juguetón.

El público celebró la obra aplaudiendo algunos números y especialmente al final de cada acto.

En la interpretación sobresalieron las señoritas Ferré, Valer y Guriza.

La presentación en decorado y vestuario bastante lujosa y acertada.

Victoria

En el teatro del arrabal de Santa Catalina se puso en escena el drama *La Campana de la Almudaina* que valió muchos aplausos a todos los artistas.

Al final del espectáculo el señor Ferrán leyó varias poesías alusivas al acto.

La Protectora

Numeros público asistió a todas las sesiones de cine que se celebraron ayer tarde y noche.

Fuó muy celebrado el programa de cine que se proyectó.

Cine Moderno

En extremo animadas se vieron las sesiones que se celebraron ayer domingo en este local.

El programa de cintas fué muy del agrado de la concurrencia.

Abaratamiento de las subsistencias

Un bando del Sr. Gobernador

Ayer por la mañana por orden del señor Gobernador se fijó el siguiente bando, que contiene las disposiciones aprobadas por la Junta Provincial de Subsistencias.

Dice así: «Esta Junta en sesión celebrada el 27 de los corrientes acordó tasar a los precios que se indican los siguientes artículos: El kilogramo patatas a 0'15 pesetas para el productor y a 0'20 pesetas para el consumidor. Patatas tempranas a 0'10 para el productor y a 0'20 para el consumidor. Huevos a 1'50 pesetas la docena para el consumidor.

Carbones lignitos del país

Cribado corriente a 29 pesetas tonelada.

Id. inferior a 23 id. id.

Id. almendra a 19 id. id.

Menudo a 16 id. id.

Polvo a 8'50 id. id.

Estos precios son en el punto de origen y no podrán ser aumentados más que en un 25 por 100 al consumidor.

Pescados

Pescados superiores menos dentones en el Mollet a 1'50 y 1'75 pesetas el kilogramo, al público a 1'50 y 2'15 idem.

Pescados de 1.ª y 2.ª en el Mollet a 1'50 pesetas el kilogramo, al público a 1'80 id.

Id. de 3.ª en el Mollet a 1'25 pesetas el kilogramo, al público a 1'50 idem.

Id. de 4.ª en el Mollet a 0'75 y 1'00 pesetas el kilogramo, al público a 0'90 y 1'20 id.

Id. de 5.ª en el Mollet, a 0'30 y 0'60 pesetas el kilogramo, al público a 0'35 y 0'70 id.

Caramel en el Mollet a 0'30 y 0'35 pesetas el kilogramo, al público a 0'35 y 0'60 id.

Bastina en el Mollet a 0'25 y 0'40 pesetas el kilogramo, al público a 0'20 y 0'50 id.

Atunes en el Mollet a 1'00 y 1'25 pesetas el kilogramo, al público a 1'20 y 1'50 id.

Sardinas en el Mollet a 1'00 y 1'25 pesetas el kilogramo, al público a 1'20 y 1'50 id.

Trigo los 100 kilogramos.

Palma, 43'85 pesetas.

Inca, 44'35 id.

Manacor, 44'65 id.

Sineu, 44'50 id.

Lluchmayor, 44'35 id.

Harinas los 100 kilogramos.

Palma, 54'85 pesetas Flor; 52'86 id., Superflua; 48'85 id., Corriente y 45'85 id., Baja.

Inca, 55'35 pesetas Flor; 53'35 id., Superflua; 49'35 id., Corriente y 46'35 id., Baja.

Manacor, 55'65 pesetas Flor; 53'66 id., Superflua; 49'65 id., Corriente y 46'65 id., Baja.

Sineu, 55'50 pesetas Flor; 53'50 id., Superflua; 49'50 id., Corriente y 46'50 id., Baja.

Lluchmayor, 55'35 pesetas Flor; 53'35 id., Superflua; 49'35 id., Corriente y 46'35 id., Baja.

Queda prohibido el embarque de carbón vegetal.

Las infracciones que se cometan alterando los precios que quedan señalados serán corregidas con la multa de 500 a 5.000 pesetas que impondrá esta Presidencia teniendo en cuenta la importancia de la infracción.

Esta Junta espera que las infracciones que conozca el público las denuncie inmediatamente, en los pueblos a los señores Alcaldes y en esta capital a este Gobierno, única manera de que los acuerdos de esta Junta tengan la debida eficacia, creyendo oportuno advertir que si llega a comprarse acaparamientos que tiendan a producir escaseces procederá a la incautación de los artículos acaparados, imponiendo a los autores la multa de 5.000 pesetas.

Los señores Alcaldes darán la mayor publicidad a las disposiciones contenidas en el presente Boletín Oficial extraordinario.

Palma 30 de diciembre de 1916.—El Gobernador Presidente, Dionisio Alonso Martínez.

En la P. Mayor

Un sincero aplauso merece la actitud adoptada ayer por el señor Gobernador civil. Debido al celo y energía desplegados ayer mañana, se debe que se vendieran al precio marcado por la Junta de Subsistencias los artículos presentados en la Plaza Mayor.

El sábado se publicó el bando del señor Gobernador fijando los precios marcados por la Junta. Ayer mañana se fijó la disposición del Alcalde reproduciendo los precios señalados por la Junta de Subsistencias.

Circuló la noticia, y los compradores, al ir a adquirir las mercancías se disponían a abonar la tasa marcada por la autoridad.

Los vendedores no se avenían a ello, produciéndose incidentes.

El preferente de la guardia municipal y varios guardias a sus órdenes, recorrieron los puestos enterando a los vendedores del precio que había señalado para las patatas, pescado y huevos.

Muchos vendedores no se avinieron a tales precios y retiraban las mercancías o las almacenaban en los mismos puestos de venta diciendo que estaban vendidas. Los compradores querían a todo trance adquirir mercancías y ante la negativa de los vendedores, se promovieron discusiones bastante acaloradas en algunos momentos.

A las nueve se personó el Sr. Gobernador civil en la P. Mayor. Lo acompañaban el comandante de municipales señor Onbí, el agente de policía de orden público y otros varios individuos de orden público.

Vista la actitud adoptada por algunos vendedores, nuestra primera autoridad multó con 500 pesetas a los que abiertamente se habían negado a cumplir sus disposiciones.

Después de la visita del Sr. Alonso Martínez ya hubo vendedores que cedieron en su actitud. Las mercancías antes señaladas ya se cotizaron al precio marcado por la Junta.

El señor Martínez tiene el propósito de hacer cumplir estrictamente las disposiciones dictadas en beneficio del público. Este debería hacer conocer a nuestra primera autoridad todas las infracciones de que tuviera noticias.

En el día de hoy

El señor Alcalde había dispuesto que prestaran servicio en la P. Mayor buen número de guardias con el fin de hacer cumplir las disposiciones de la Junta de Subsistencias.

LIRICO CIRCO ECUESTRE.

Mañana noche

Lidia de un novillo por CHARLOT-LLAPIDERA y su groom y botones

Dietario Agenda 1917

Con las guías de Madrid, Barcelona, Valencia y Baleares. Papel superior. Precios 0'90, 1'25, 2, 2'50 y 3. De media página y página por día. De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort.

POR TELEGRAFO

La Política

Conferencia del marqués de Figueroa Madrid 31 (11 m.)

Bilbao.—En el salón de la Farmacia, ante numerosa concurrencia, ha dado una conferencia el eminente señor marqués de Figueroa, resumiendo las organizadas por los mauristas.

Abogó por el despertar de las iniciativas y del regionalismo. Señaló como causa eficiente de nuestro atraso económico la postergación de la política marítima por la política de tierra adentro.

Anatematizó la oligarquía y el caciquismo, afirmando el porvenir político a la obra democrática de un pueblo con monarquía.

El orador fué muy aplaudido.

Ecos varios

La «Gaceta» Madrid 31 (11 m.)

El Diario Oficial publica una circular encareciendo a los fiscales el mayor celo en el examen de la prensa periódica al objeto de reprimir prontamente cualquier extralimitación que pueda hacerse hablando de la propuesta de paz que ha hecho un grupo de beligerantes.

Huelga de vendedores

Gijón.—Con motivo de la tasa de huevos, leche, patatas y alubias, la asociación de agricultores ha acordado la huelga general para el día 2 de enero, y la continuará hasta conseguir la tesa de los artículos que necesitan para sí y sus ganados.

Abaratamiento

Cádiz.—Ha reanado la tranquilidad. Los precios de las subsistencias han descendido. El pescado se vende sin recargos y los huevos vendense ya a 17 y a 20 cts. uno.

Presupuestos municipales

Madrid 31 (11 m.)

Bilbao.—La Junta Municipal aprobó los presupuestos municipales que ascienden a 11 millones de pesetas suprimiendo el impuesto de consumos.

Para cubrir los tres millones de estos se acordó crear un impuesto personal sobre los sueldos superiores a 2 mil pesetas.

La coronación del Emperador de Austria

Con motivo de la coronación del Emperador de Austria, los Reyes le telegrafaron felicitándole.

Bilbao en el Banco

Madrid 31 (11 m.)

Según el balance efectuado en el Banco de España aumentan, el oro en 19.661.528 pesetas, los billetes en pesetas 26.233.175 y disminuye la plata en 2.197.134 pesetas.

La entrada de año nuevo

Madrid 31 (10 n.)

Desde las 10 de la noche se nota por las calles una animación grande, afluendo a las calles céntricas multitud de gente.

En la Puerta del Sol se han instalado numerosos puestos ambulantes con paquitos de uvas.

Grupos de jóvenes con latas, almireces y panderos juegan, despidiéndose del año. Todos ellos van provistos de uvas y alguna que otra lata de vino.

En Gobernación se ha colocado en la bola un foco eléctrico para que la gente la vea bajar.

Los cafés están atestados, obsequiándose a los parroquianos con cajitas de uvas.

El señor conde de Romanones asiste a Gobernación para presenciar la entrada del año nuevo. También concurren el Ministro, el Subsecretario, el alto personal y algunas personalidades invitadas.

Los periodistas invitados por el Ministro asisten a presenciar el espectáculo que ofrece la Puerta del Sol, siendo obsequiados con un lunch y uvas.

El entusiasmo es enorme. Puede decirse que es muy poca la gente que se ha quedado en sus casas.

Todos parecen olvidarse del problema de las subsistencias.

Detención de un marino

Santander.—Se ha confirmado la detención del segundo oficial del vapor «Española» adquirido últimamente por la Compañía Transmediterránea. Se llama Mario Fernández.

Se dice que el Mario era súbdito alemán y se hacía pasar por español.

La detención se verificó en Liverpool a donde llegó el vapor «Española».

Los marinos que saltaban a tierra eran detenidos. Cuando pidieron volver al buque notaron la falta del oficial Sr. Fernández, averiguando después que se le había trasladado a Londres.

Se ignora la suerte que ha corrido. En Santander reina emoción, pues el Mario es montañés y pertenece a una conocida familia.

Los marinos se proponen realizar un acto colectivo para gestionar la libertad de los detenidos.

Las últimas noticias indican que la policía inglesa recibió declaraciones que la aseguraban que el nombrado oficial tenía ideas germanófilas y que firmó varios mensajes de amistad germana.

Los marinos se proponen gestionar que se les ponga a cubierto de detenciones arbitrarias.

Accidente automovilístico

Madrid 31 (9 n.)

Córdoba.—En el pueblo de Montoro un auto que guiaba el yerno del Registrador de la Propiedad en el que iban dos niñas, el chaffeur y dos criadas voló.

Una niña resultó con la fractura del cráneo y se halla en estado gravísimo.

Una criada y el chaffeur también están heridos graves.

El Registrador don Cecilio Blanco, que resultó ileso, al ver a su hija moribunda le dió un ataque de locura. La madre que desde el balcón presenció el accidente sufrió un síncope.

Te Deum en Palacio

Esta tarde se ha verificado en Palacio un solemnisimo Te Deum.

El Obispo de Sión pronunció una plática exhortando a la intervención divina para aminorar las desgracias que asolan al mundo.

Encomió la labor del Soberano, implorando del Altísimo que le bendiga.

El Rey del brazo de la Reina Cristina, seguido de los Infantes doña Luisa y doña Isabel, la Duquesa de Talavera y los Infantes don Fernando, y don Carlos, se retiraron siendo felicitados por la entrada de año nuevo.

La guerra europea

El bloqueo de Grecia

Madrid 31 (11 m.)

Atenas.—El gobierno griego ha procedido al reparto de viveres a fin de aprovisionar la población civil sin descuidar la militar.

Las autoridades creen que a pesar del bloqueo podrán sostenerse con sus propios medios.

Vapor torpedeado

Ferrol.—Ayer tarde se recibió la noticia de que a la altura de Vivaro ha sido torpedeado ayer tarde el vapor danamarcés «Danmark».

La tripulación se salvó.

Labor de paz

París.—Los periódicos alemanes dan cuenta de las frecuentes conferencias que celebra el Papa secundado por el Cardenal Gasparri.

La labor en que se ocupan estos personajes se cree relacionada con la paz.

Reunión de soberanos de los Imperios Centrales

Roma.—Dicen de Zurich que a primeros de enero se verificará en Viena una reunión de soberanos de los Imperios Centrales a la cual asistirá también el Sultán de Turquía.

Se concede gran importancia a esta reunión, creyéndose que en ella tratarán de la contestación que los aliados han dado a la proposición de paz alemana.

Nota a Grecia

El Píneo.—Los ministros de Francia, Inglaterra y Rusia presentaron al Gobierno griego una nota en que se piden las reparaciones y garantías siguientes.

Reducción de las fuerzas griegas de Poloponeso.

Prohibición de grupos y reuniones de reservistas.

Prohibición a los paisanos de llevar armas.

Restablecimiento de las fiscalizaciones de los aliados.

Libertad inmediata de todos los detenidos políticos.

Indemnización de las víctimas de los días 1 y 2 de diciembre.

Destinación del comandante del primer cuerpo de Ejército o del general responsables de los sucesos del 1.º de diciembre.

La nota anuncia un probable desembarco en Itoc.

Más quintas llamadas

Madrid 31 (2 t.)

Lausano.—Anúnciase que Alemania ha llamado a la quinta de 1919 para que se presente a las autoridades.

Los excedentes de las quintas de 915, 16 y 17 serán sometidos a nueva revisión.

Petición de Grecia

La Agencia Reuter telegrafía que el Gobierno griego ha presentado a las potencias de la entente una nota pidiendo que se levante el bloqueo de Grecia.

Los deportados belgas

Telegrafan de Amsterdam que los belgas deportados de Selzeau han sido enviados al frente alemán en Verdun para trabajar en las defensas alemanas.

Llamamiento a filas

Londres.—Dicen de La Haya que el ministro de la Guerra ha presentado un proyecto de ley que anticipa la llamada a filas de la quinta del 1918 al objeto de que los soldados del Landsturm movilizados desde agosto de 1914 sean enviados a sus casas.

Comunismo inglés

Madrid 31 (11 m.)

Londres.—(Oficial) Ayer volamos una mina al Noroeste de Neuville.

Por la noche bombardeamos las posiciones enemigas cerca de Arrás.

En algunos puntos destruimos un puente sobre el río Lanos.

Comunicado ruso

Petrogrado.—(Oficial) Al Norte del lago Kaldotehevo y río Eytrix hubo encuentro entre los exploradores favorables a los rusos.

En la frontera de Moldavia y región de Oltuz retrocedimos algo hacia el Este, fortificándonos al Sur del pueblo de Boemzeo.

En el frente rumano continúan los ataques enemigos, apoderándose estos del pueblo de Ryma rechazándonos hasta cerca del pueblo de Palesti.

Al Sur del Danubio hubo ataques, siendo rechazado el enemigo con grandes bajas.

LA PAZ

La prensa francesa y la nota española

Ma 31 (11 m.)

París.—Los periódicos publican la contestación de España a la nota de Wilson, comentándola favorablemente diciendo que la declaración del Gobierno español responde al estado de cosas y solo aplausos merece.

Le Matin dice que el Gabinete de España ha dado una muestra de sabiduría política y es muy de apreciar su acuerdo de reservarse cualquier acción hasta el momento de que los deseos de paz tengan más eficacia y utilidad que ahora.

Es lamentable, añade, que los demás neutrales de Europa no se hayan guiado por estos principios elementales de prudencia.

L'Echo de Paris aplaude el tacto del Gabinete Romanones, señalando que el acto realizado aumenta las simpatías de Francia hacia España y particularmente para la persona de Su Majestad el Rey.

La nota sólo puede calificarse de excelente y constituye la base del honor y útil papel que puede desempeñar España en el porvenir.

Estima fundada la disposición de nuestro Gabinete español para formar la Liga neutral que aminore los riesgos que sufren por causa de la guerra.

Le Figaro dice que la nota está llena de tacto y razón.

L'Ouvre escribe que la nota revela que España está cansada de la propaganda germana y que el cansancio llega a las esferas gubernamentales.

La Entente y la nota de los EE. UU.

París.—Dentro de algunos días las potencias de la Entente dará a conocer la respuesta a las iniciativas de Wilson en favor de la paz.

La contestación de los aliados a la propuesta alemana.

Madrid 31 (9 n.)

París.—Los periódicos comentan largamente la contestación de los aliados a la propuesta alemana, conviniendo todos en que merece incondicional aplauso y la adhesión de la opi-

nión pública de todos los países aliados, calificando el documento de histórico, siendo Francia el portavoz de los demás aliados, pues la Entente no podía entrar en negociaciones sin garantías de ninguna clase ya que el enemigo se basa en dos argumentos erróneos, pues afirman que fueron atacados, y que sus armas son victoriosas.

Añaden que la conciencia universal y la dignidad humana aprobarán la contestación que ha dado la Entente a las pretensiones de Alemania.

Le Gaulois dice que la voz de Bélgica se eleva acusadora y que la nota convencerá a los expectadores de la lucha.

Precisa dar el derecho y a la justicia el tiempo necesario para que triunfen.

La contestación que se dará en breve a Wilson será más larga y expondrá en detalle los orígenes y fines de la guerra.

La contestación de España

El Diario Universal hablando de la nota contestación a Mr. Wilson elogia el proceder del Gobierno diciendo que ha obrado como verdadero Gobierno nacional y fiel intérprete del sentir y pensar de España.

Contestación de los aliados a la propuesta alemana.

Madrid 1 (2 m.)

París.—M. Briand entregó al representante de los Estados Unidos la contestación de los aliados a las proposiciones alemanas.

La respuesta es extensísima, y en ella se rechaza que los aliados sean responsables de la guerra y que Alemania se halle victoriosa.

Se rechaza enérgicamente entrar en negociaciones de paz, pues tal como ésta se ofrece es una maniobra bochornosa e interesada.

Comentarios de «La Epoca», a las propuestas de paz.

Madrid 1 (4 m.)

«La Epoca» comentando la nota de contestación de los aliados a las proposiciones alemanas, dice que hoy no se vislumbra la paz, y como en la conciencia de todos está la necesidad de llegar antes de que se destruya Europa, preparámonos a ver en el próximo año, espectáculo de sangre y feroz humanidad.

Si los frutos de amor lo engendra el dolor, la paz vendrá también tras el dolor.

Hace notar luego la firmeza de los aliados a los cuales nos une la vecindad, rasgos de raza y razones económicas.

Hubiérase cometido un error al secundar la nota de Wilson y en cambio con la actitud que se ha adoptado prestaremos un servicio a la paz cuando sea viable y cuando lo dicte el momento.

La guerra en el mar

Buques hundidos

Madrid 31 (11 m.)

Stoccolmo.—En el mar del Norte un submarino ha hundido al vapor sueco «Maradico».

De Copenhagen dicen que los submarinos hundieron el noruego «Nystrand», la barca «Barmon» y el vapor «Herodi» valorado en 1.400.000 coronas.

Más buques hundidos

Amsterdam.—Los submarinos han hundido a la goleta inglesa «Springmay» y el vapor inglés «Oronsay».

Vapor inglés averiado

Madrid 31 (2 t.)

Cádiz.—Ha entrado con graves averías el vapor inglés «Landoro» de 6.000 toneladas.

Se dice que al salir de Gibraltar colisionó con otro barco.

Noticias posteriores dicen que fué torpedeado por un submarino.

El Comandante de Marina le ordenó desmontar los aparatos de radiotelegrafía.

Buque ruso hundido

Lisboa.—Un submarino alemán hundió a 70 millas al Sudoeste de Lisboa al buque ruso «Sixdossie».

Ha llegado a Cezimbia una chalupa conduciendo siete hombres.

El acorazado «Gaulois» es hundido.

París.—Un telegrama oficial dice que el acorazado francés «Gaulois» fué torpedeado en el Mediterráneo el 27 de diciembre hundándose a la media hora.

Gracias a la disciplina y sangre fría a la llegada de los buques de socorro hubo pocas víctimas.

Perecieron cuatro marineros, dos de ellos por la explosión.

Desde Barcelona

En honor de Clavé

Barcelona 1 (5 m.)

Con gran brillantez se ha celebrado el acto de dar el nombre de José Anselmo Clavé a la calle del Dormitorio de San Francisco.

A las once de la mañana se reunieron en la plaza de Cataluña 75 entidades corales de Cataluña con los respectivos estandartes, y además los centros políticos y literarios de Barcelona.

Se organizó la comitiva que precedían los batidores y guardia municipal y se dirigió a dicha calle en donde se hallaban representaciones del Ayuntamiento.

Frente a la casa donde nació Clavé pronunciaron discursos el Alcalde y el Vicespresidente de la Diputación.

Terminada la ceremonia, los coros Clavé interpretaron el Himno a Clavé, música de Sancho y Marraco y letra de Apolos Maestres que ha sido premiado en el Certamen.

Dirigió los coros D. Carlos Ferrer, nieto de Clavé.

Por la tarde se celebró en el Palacio de Bellas Artes un festival en el cual tomaron parte todos los orfeones y algunos artistas.

Aquellos cantaron el «Gloria España» y «Gloria a Clavé».

El acto se vió concurridísimo.

Hoy en el Salón de la Música Catalana se celebrará la adjudicación de premios del Certamen Literario Musical.

Los reyes a Barcelona

El Noticiero Universal dice que una persona que suele estar bien enterada de las cosas palaciegas ha manifestado que está acordada para enero la visita a Barcelona de D. Alfonso y D.ª Victoria.

Experimentos

En el campo de la Maestranza se efectuaron con buen resultado experimentos de las anetralladoras Colt destinadas al Regimiento de Infantería de Vergara.

Para los hijos de Granados

El Gobernador ha recibido un cheque de 500 libras esterlinas para los hijos de Granados, como producto de la función teatral que patrocinada por Lady Conard se celebró en Londres.

Campeonato

Se ha celebrado el Campeonato de Sport Ciclista Catalá de 150 kilómetros en carretera.

Se alinearon 27 corredores entre ellos los campeones de España, Cataluña y Valencia.

Llegaron 1.º Gargallo 6 horas, 8 minutos 40 segundos, y después Nolla y Crespo con un minuto de diferencia.—Oliver.

Asuntos de Baleares

En libro de Santos Oliver

Barcelona 1 (5 m.)

Se ha puesto a la venta la obra de D. Miguel Santos Oliver, Vida y Semblanza de Cervantes, edición ilustrada y magníficamente editada por la casa Montaner y Simón.

Este volumen cierra la Biblioteca Universal Ilustrada que dichos editores venían publicando hace 30 años y que se da por terminada.—Oliver.

GACETILLAS

—Tiempo. Hoy continúa reinando tiempo primaveral. Muchas personas lo han aprovechado para efectuar excursiones.

—Baile. En «La Protectora» se celebró esta madrugada el primer baile de máscaras del presente Carnaval. Se ha visto regularmente animado.

—Asistidos. En la Casa de Socorro lo ha sido un individuo que se cayó de una caballería sufriendo contusiones.

También lo ha sido un sujeto que se cayó hiriéndose en la pierna derecha.

—Pérdida. Desde la Plaza de Antonio Maura a la de la Seo pasando por Cort y Palacio se extravió un limonero de plata.

Darán razón de quien es su dueño S. Miguel 48.

—Engaña al público el que dice vender «Licor del Polo» suelto o por medida. Únicamente se vende en sus conocidos frascos.

—Los higienistas modernos aconsejan con predilección para conservar sano y vigoroso el cuerpo humano, usar Cerveza carbonica Artiques.

CALENDARIO

y almanaque religioso, instructivo, cronológico, histórico, profético, astronómico y popular para las

Islas Baleares—1917

Contiene los siguientes datos: Posición Geográfica de Palma. Población de las Islas Baleares. Distancia por kilómetros de Palma a todos los pueblos.

Epocas celsibres.

Cómputo ecléctico.—Ejercicios mensuales.

Fiestas móviles.

Témporas, velaciones y días en que se saca ánima.

Letanías mayores y Horario de misas en todas las iglesias de Palma.

Jubileo de Cuarenta Horas en Palma y en todas las iglesias de los pueblos.

Fiestas Civiles y Religiosas que se celebran en las tres islas.

Las cuatro estaciones.

Galas mayores con uniforme.

Eclipses de Sol y de Luna.

Toques de alarma en caso de incendios.

Mercados de Mallorca, Menorca e Ibiza.

Servicio y tarifas de trenes.

Id. id. de vapores correos.

Id. id. de tranvías eléctricos.

Servicio de diligencias.

Tarifas de automóviles de alquiler.

Estaciones telegráficas y telefónicas.

Nomenclatura de las calles y plazas de Palma.

Pronósticos y horóscopos de todos los meses.

Domino de los planetas en el cuerpo humano.

Pronósticos según los planetas, Dios sobre todo.

Un ejemplar 10 cts. de peseta

Precios al por mayor

5 ptas. el 100 y 45 id. millar

Finisimos CHOCOLATES

LLOFRIU

ELABORACION ESPECIAL

GUSTO EXQUISITO

A Ptas. 1'00—1'25—1'50 los 400 gms.

con canela o vainilla